

Nuestras relaciones CON CUBA

Muy juiciosas nos parecen las reflexiones que, con motivo de la llegada a Madrid del nuevo ministro de Cuba, hace *El Universo*.

A la realidad de las cosas rinde su juicio el periódico conservador, y estampa además ideas que aquí hasta última hora se estimaron por heréticas y antipatrióticas por periódicos democráticos de gran circulación.

Es en efecto cierto, que, por quererlo todo, en Cuba nos quedamos sin nada. Quizá si a raíz del Zanjón hubiéramos otorgado una verdadera autonomía, este es, una autonomía rígida y usufructuada por los cubanos, aun flotaría en el Morro la bandera española, como flota la bandera inglesa en el Canadá y en Australia, quizá sostenida por el mismo Máximo Gómez y sus camaradas y soldados del ejército libertador.

Pero ya la cosa no tiene remedio. Hay que hacerse ahora cargo de que en Cuba hay muchísimos españoles establecidos, y sigue abierta, como antes de 1898, la corriente emigratoria. No van allá funcionarios, ni soldados (que nunca debieron ir, en la proporción que fueren); pero van gallegos, asturianos, vizcaínos y catalanes a vivir y ver de labrarse una fortuna con el apoyo y a la sombra de los peninsulares allí residentes.

El elemento criollo, preponderante hoy en la gobernación de la isla, siente la solidaridad de raza con nosotros, muy avivada por el contacto con otra raza tan invasora y ávida de dominio, como es la sajona.

Estas inclinaciones son elemento favorable a una relación firme y duradera de ideas, sentimientos e intereses entre España y Cuba.

Así como a raíz del Zanjón, como dejamos dicho, fué el momento feliz para reconciliarnos con los criollos bajo la bandera común, y lo dejamos pasar estúpido sin aprovecharlo, este es el momento para obtener aquella reconciliación.

Que los cubanos así lo comprenden y lo sienten, lo demuestran hasta con la delicadeza, que debemos agradecerles, de mandarnos por embajador a un caballero que no ha tomado parte en las guerras pasadas, escogido precisamente, además de sus méritos personales, por esa circunstancia de no haber guarecido nunca contra España.

A tal atención hay que corresponder con una conducta digna de nuestra tradicional hidalguía, olvidando todo lo pasado, y no mirando más que hacia lo porvenir.

Estas ideas que inspiran el sentido artículo a que nos referimos, es de esperar que, a más de patrocinadas por el Gobierno, sean acogidas con gran benevolencia por todos los partidos.

Así se estrecharán las relaciones entre Cuba y España, y cosecharán ambos países el sano fruto de una política de paz y de concordia.

CAMPAÑA ELECTORAL

En Baleares

Demostrados los abusos cometidos por el gobernador de Huesca—sin que hayan merecido a su jefe el natural correctivo, como con indudable lógica advierten todos los periódicos—hoy tenemos que hacernos eco de quejas y censuras que se dirigen al gobernador de Baleares, el cual para demostrar sin duda la tan cacareada sinceridad del Gobierno, multa y amenaza con prisión a varios alcaldes.

Cartas de personas respetables que tenemos a la vista, aseguran que este gobernador ha emprendido violenta campaña contra los alcaldes liberales, siendo especialmente enconada en el distrito de Ibiza.

Parejas de la Guardia civil recorren el distrito, llevando a uno y otro pueblo oficiales del gobernador reclamando a los alcaldes, en plazos brevísimos, servicios cuyo cumplimiento exige mucho tiempo, e imponiéndoles fuertes multas sin previa comisión.

Al alcalde de Ibiza le ha impuesto una multa con pretexto de que en varias posiciones del empedrado y fuentes públicas no ha llenado los requisitos, que determinan el art. 168 de la ley Municipal, sin tener en cuenta que no se trata de ninguna obra nueva. Con arreglo a esta ley y supeditada facultad para imponerle 3750 pesetas. Pues bien; fundándose en el art. 23 de la ley Provincial, que no es aplicable al caso, de no ser satisfechas sufrirá quince días de prisión subsidiaria, con lo cual falta descaradamente a lo que disponen las reales órdenes de 11 y 18 de Diciembre de 1882.

Otro caso: al alcalde de San Antonio le ordenó que le remitiese dentro de tercero día

los extractos de los acuerdos del Ayuntamiento de varios trimestres. Trabajando día y noche, sin darse un momento de descanso, pudo dar cumplimiento a este servicio, y sin embargo el gobernador le impone el máximo de multa porque no envió al Gobierno civil nota de estos acuerdos cuando fueron adoptados.

En Santa Lucía ocurre en cambio cosa digna de que el gobernador intervenga; pero como se trata de conservadores, no se ha enterado todavía.

A ciencia y paciencia de autoridad tan exigente con los contrarios, continúa ejerciendo sus funciones el Ayuntamiento suspenso, que debió retirarse el 28 de Diciembre, y a pesar de los telegramas que el alcalde interino ha dirigido al gobernador, nada ha podido conseguir.

Por su parte, el Ayuntamiento de Santa Eulalia, en sesión extraordinaria convocada sin expresar su objeto, ha aceptado la dimisión al secretario de la corporación, cuando dos días antes, en sesión ordinaria legalmente celebrada, se acordó no admitirla.

Todos estos hechos tienden, según nos dicen, a preparar el terreno para sacar triunfante al candidato ministerial que se designe en su día.

La zona neutral de Barcelona

Al tenerse noticias en Valladolid de las disposiciones del Gobierno, favorables, según se presume, a la concesión de la zona neutral, se han reunido los directores de los periódicos locales, acordando emprender una enérgica campaña contra dicha concesión, que causaría, a su juicio, enormes perjuicios a los agricultores de la región castellana.

La Federación agrícola de Castilla en nombre de todos los labradores, ha telegrafado al Sr. Silvela, rogándole que niegue el Gobierno lo pedido por el Sr. Monegal.

En este punto coinciden «El Norte de Castilla», tan amigo de los elementos que siguen al Sr. Alba, y «La Libertad», órgano de los amigos del Sr. Maura.

Piden, en resumen, los periódicos castellanos que la cuestión no se resuelva por decisión gubernativa, sino que sea llevada a las Cortes.

El tono que emplean en sus escritos, tanto «El Norte» como «La Libertad», es muy vivo.

La salud del Papa

Roma 23.—Los rumores que han circulado acerca del mal estado de salud del Papa, carecen en absoluto de fundamento.

Su Santidad, que goza de completa salud, recibirá mañana en la sala del Trono a toda la aristocracia romana fiel al Vaticano.

El príncipe de Colonna, alcalde de Roma, hablará en nombre de los concurrentes, y felicitará a León XIII por haber llegado al 25.º año de su pontificado.

El Papa ha manifestado deseos de que todas las familias de la aristocracia que le es adicta asistan a la recepción.

Venezuela

En el Reichstag.—Declaraciones del barón Richthofen.

Berlin 23.—El barón de Richthofen contestando a una pregunta del Sr. Ortel acerca de la cuestión de Venezuela, dijo:

«Alemania ha llegado en sus relaciones con Venezuela a los más extremos límites de la paciencia y de la longanimidad. Hace ya bastante tiempo que Venezuela se negó a ventilar la cuestión de las reclamaciones alemanas. Trató entonces la acción de Alemania de ofensiva, temeraria e insensata. Ya en Julio de 1901 propuso Alemania que se recurriera a un tribunal de arbitraje, y en última instancia, para el caso de que los árbitros no llegaran a entenderse, a otro tribunal de arbitraje, tal vez el de La Haya. El presidente Castro no contestó nada a esta proposición.

En lo relativo a la captura de los barcos mercantes, debo decir que es un hecho que está autorizado una vez declarado el bloqueo y el estado de guerra. Inglaterra e Italia han obrado, además, como nosotros a este respecto.

El gobierno no tiene acerca de la cuestión del puerto de San Carlos más noticias que un telegrama del comandante del «Falke», fechado el 22 de Enero, pues los demás barcos no pueden enviar despachos por ahora.»

Dimisión del presidente de la Cámara.—Nuevas declaraciones sobre el bloqueo.

Berlin 24.—La sesión del Reichstag se abrió ayer bajo la presidencia del conde de Stolberg, vicepresidente de la Cámara.

Da lectura de una carta del presidente conde de Ballestrem presentando la dimisión de su alto cargo, fundándola en un artículo publicado por la «Gaceta de la Cruz», en el que se critica su manera de presidir el Parlamento alemán. Termina la carta diciendo que ha tomado tal resolución porque no posee más que la confianza de los conservadores.

El Sr. Normann declara que le parece muy extraño el artículo de la «Gaceta de la Cruz».

El Sr. Nattler, liberal, dice que el presidente tiene sobrados motivos para dimitir.

El secretario de Negocios Extranjeros, barón de Richthofen, hace importantes declaraciones acerca de los asuntos de Venezuela.

Dice que el gobierno de aquella República no ha dado contestación alguna satisfactoria a las reclamaciones de Alemania.

En 1901—añade—el gobierno alemán ofreció someter a un arbitraje las cuestiones pendientes con Venezuela.

La captura de los buques venezolanos—agrega—está justificada por la declaración del bloqueo.

Inglaterra e Italia han procedido de la misma manera y están, igualmente, dispuestas a hacer respetar el bloqueo, agreeingo

que el comandante del crucero alemán «Phanter» obró con conocimiento de causa al bombardear el fuerte de San Carlos, y que los marinos alemanes han sabido conservar dignamente el honor de su bandera. (Grandes y repetidos aplausos.)

Nota oficiosa

Londres 24.—«El Foreign Office» ha facilitado a la prensa una nota oficiosa, que dice así:

«Los gobiernos de Inglaterra, Alemania e Italia, en vista de la diversidad de intereses que se ventilan en el conflicto venezolano, han decidido que sus representantes diplomáticos en Washington traten separadamente con el Sr. Bowen, y no proceder al levantamiento del bloqueo mientras Venezuela no demuestre su propósito de dar completa satisfacción a las tres potencias aliadas.»

Movimiento patriótico

Nueva York 24.—Un telegrama de Maracaibo dice que han respondido ya 5.200 hombres al llamamiento hecho por el gobernador de aquella ciudad para combatir a los alemanes, en el caso de que éstos intentasen realizar un desembarco.

Versión del comandante

Berlin 24.—He aquí el despacho oficial del comandante del «Phanter», dando cuenta de lo ocurrido en San Carlos:

«Maracaibo 21.—El día 17, al pasar el crucero «Phanter» cerca de Maracaibo, fué atacado por las baterías del fuerte de San Carlos.

El «Phanter» sostuvo durante hora y media el fuego de artillería con el fuerte.

El combate cesó por necesidades de la navegación.

Reclamé en el acto, del gobierno venezolano, por este hecho, el castigo inmediato de los autores del ataque al «Phanter».

En el día de hoy fué bombardeado el fuerte de San Carlos por el «Vineta» y el «Phanter», quedando aquél completamente destruido.»—Fabra

NOTICIAS DE SOCIEDAD

La fiesta organizada por la marquesa de Zornoza y otras distinguidas damas para socorro de los pobres de la parroquia de los Dolores, función en que tomará parte la eminente pianista señorita Luisa Guerra, no se verificará mañana, como por error dijimos ayer, sino el martes.

La función tendrá lugar en el teatro de la Comedia.

Anoche hubo banquete y recepción, como todos los viernes, en casa de la marquesa de Squilche.

Entre otras personas, concurrieron la duquesa del Infantado, marquesas de la Laguna, Santillana y Tenerife, Nuncio Apostólico y marqués de Laurenin.

La distinguida señora de D. Adolfo Bayo pondrá fin por ahora a sus recepciones vespertinas de los lunes con la del 26 del actual.

Dentro de pocos días marcharán los condes de Valdegrana a Niza, donde pasarán un mes en una villa alquilada al efecto.

Con motivo de celebrar ayer sus días, recibió gran número de felicitaciones el ministro de Hacienda, Sr. Fernández Villaverde.

Se encuentra muy delicado de salud el exministro D. Juan de la Concha Castañeda.

Dentro de poco saldrá para Málaga la marquesa de Manzanedo y su linda hija.

El marqués de Bolanos, que se hallaba delicado de salud desde hace pocos días, se encuentra por completo restablecido.

Los condes de Morella se han instalado ya en un elegante piso de la calle del Conde de Aranda.

Se encuentra gravemente enferma la señorita doña María Aguirre, hija de los condes de Andino.

Con tal motivo se han colocado listas al pie de la escalera de Damas del regio alcázar, en las que se han inscrito numerosos amigos de la familia.

El Sr. D. Enrique Sepúlveda se encuentra por fortuna mejor.

D. Fernando Merino padece un enfriamiento, por fortuna sin gravedad.

EN LA CÁMARA FRANCESA

Discurso de M. Jaurés.— Réplica de M. Ribot. Votación.

Paris 23.—Cámara de los diputados.—El Sr. Lassies interpela al gobierno sobre los trabajos internacionalistas y antimilitaristas en el ejército.

Dice que los progresos de la Internacional deben hacer reflexionar al gobierno, recordando al efecto los elogios del canciller conde de Bulow al Sr. Millerand, y dice que los elogios del extranjero son frecuentemente los más difíciles de soportar.

Acusa a la Cámara de haber saneado las doctrinas internacionalistas, nombrando vicepresidente al Sr. Jaurés, cuando éste ha declarado que la Triple Alianza es el contrapeso necesario a las exageraciones francesas.

El orador elogia la abnegación de los oficiales, y dice que el Gobierno no puede ser garantía contra los internacionalistas, cuando éstos son el apoyo de la mayoría.

El Sr. Jaurés pronuncia en seguida un elocuente discurso, diciendo que la paz real y definitiva empieza a ser posible en Europa, y que es un error creer en los innecesarios llamamientos e hipótesis de guerra, como si éstos fueran necesarios para excitar al valor y la energía.

Las naciones se revelan el día del peligro. En Europa existen dos grandes sistemas de alianzas, encaimados ambos a la paz.

Se observa ya el germen de estas alianzas pacíficas, y los esfuerzos hechos en tal sentido por la Triple Alianza y por la francesa.

Añade el orador que su frase relativa a la Triple Alianza tuvo por objeto hacer irrevocables los resultados de la guerra de 1870.

Crece que Alemania, lo mismo en el conjunto de la Triple Alianza, que por sí misma, no ha pensado seriamente en atacar a Francia desde hace treinta y un años, ni aun

en 1875, en que sólo pretendía conservar las ventajas que había adquirido con intolerable brutalidad.

Hoy—añade—necesita Alemania de nuevas simpatías contra Inglaterra, trata de establecer relaciones pacíficas y casi cordiales con Francia, Italia, por su parte, ha declarado, al renovarse la Triple Alianza, que ésta no tenía ningún carácter belicista.

Respecto a la alianza con Rusia, el Sr. Jaurés no tiene contra ella ninguna objeción que hacer y la admite como alianza defensiva, destinada a mantener la paz de Europa. No hay, pues, que exagerar la importancia de la misma.

El orador tiene confianza en la duración de la paz, aunque Francia se encuentre en una situación dolorosa y haya sufrido mutilaciones que atentan a su derecho. (Aplausos.)

Nunca podremos aceptar el triunfo de la fuerza sobre el derecho. (Nuevos aplausos.) Pero el único remedio, la solución definitiva debe ser la paz cimentada en el desarme general y simultáneo. Así podrán los alemanes y loreses encontrar una patria ensanchada. (Aplausos en la izquierda.)

En las guerras antiguas y aun en la de 1870, Francia dió suficientes pruebas de heroísmo y nos dejó suficiente patrimonio de gloria para que podamos cerrar sin sentimiento el libro detestado de las guerras.

El orador termina protestando elocuentemente contra la calificación de amigo del extranjero que se le ha dado.

Los amigos del Sr. Jaurés le felicitan vivamente, suspendiéndose la sesión a las seis.

Reanudada ésta, el Sr. Ribot combate las teorías y frases del Sr. Jaurés respecto a la Alsacia-Lorena, diciendo que hay que reservar esta cuestión, pues las teorías no definen a un país, ni las palabras arreglan dificultades internacionales. Ahora sólo se trata de combatir los manejos encaminados a desorganizar el ejército.

El general André reconoce que las cargas militares pesan hoy más sobre los proletarios que sobre los burgueses. La ley de los dos años acabará con estas desigualdades. Un ejército fuerte es la mejor garantía de la paz. El ministro declara que mantendrá la disciplina y la obediencia a la ley, pero combatirá los círculos católicos en el ejército.

La Cámara aprueba por 453 votos contra 57 una orden del día de confianza en el gobierno, y se levanta la sesión.—Fabra

Marruecos

«Bu-Hamara»

Tánger 23.—El Roghi era conocido por el apodo de «Bu-Hamara», que significa el «Yo de la burra», y que, según es bien sabido procedía de que acostumbraba a cabalgar en una pacífica pollina.

Pero ahora resulta que los moros no dan al Roghi el sobrenombre de «Bu-Hamara», sino el de «Bu-Hamala»; que si bien suena al oído casi lo mismo, tiene significación muy distinta.

En efecto; «Bu-Hamala» quiere decir: «El hombre del cordón de seda milagroso»; apodo que le ha valido al Roghi un cordón de seda del cual nunca se desprende, y al que atribuyen sus partidarios los prodigios que el pretendiente ejecuta, o se le atribuyen.

Las kábilas de Fahs

Tánger 23.—Hoy vinieron comisiones de las kábilas de Fahs, las cuales, luego de sacrificar reses frente a la residencia de Mohamed Torres, se presentaron a éste y le pidieron que interceda cerca del Sultán para rogarle que el gobernador del bajalato de Tánger no tenga jurisdicción sobre dichas kábilas.

Probablemente Mohamed Torres se limitará a transmitir esta petición al Sultán.

La situación en Fez

Tánger 23.—Dicen de Fez que las tropas imperiales llevan diariamente a la capital, desde el sábado de la semana anterior, cabezas y prisioneros, que suman ya número considerable.

Con motivo de las victorias logradas por los imperiales, y para festejarlas, la ciudad está engalanada.

El gobierno del Sultán ha enviado a Marrakesh 40 caobas, para probar a las tribus de aquella región que está próximo el triunfo definitivo de las armas imperiales.

Los Hainias, huyendo de las fuerzas que les persiguen, se refugian en las montañas de Riata, hacia donde aranzan los imperiales.

Al mismo tiempo, un fuerte destacamento de la kábila de Zemmur, adicta al Sultán, se ha posesionado de las formidables alturas de Djebel, en la región de Riata, ejecutando un movimiento envolvente sobre las kábilas de este nombre.

El Pretendiente se halla en las montañas de Ghiata.

De Melilla.—La kábila de Benisaid

Melilla 23.—La kábila de Benisaid continúa en lucha con las fuerzas del caid, a causa de las diferencias que tiene con éste.

Ha habido bastantes muertos de una y otra parte.

Muníciones para los insurrectos.—Expedición del Roghi

Paris 23.—Se asegura que en el campamento insurrecto de Taza se han recibido grandes pertrechos de muníciones, habiéndose adherido al pretendiente diferentes kábila marroquinas.

El Roghi, seguido de algunas fuerzas, ha salido de Taza en dirección desconocida, causando esta noticia gran alarma entre las tropas del Sultán.

BANQUETE EN PALACIO

He aquí la distribución de puestos en el banquete de anoche:

Derecha del Rey: Princesa de Asturias, presidente del Consejo, señora del ministro de Marina, ministro de la Guerra, camarera mayor de la Princesa, duquesa de Santo

Mauró; ministro de Hacienda, dama de guardia con la Princesa, ministro de Instrucción pública, marquesa de la Mina.

Izquierda del Rey: Infanta doña María Teresa, Cardenal Sancha, señora del ministro de Hacienda, general López Domínguez, aya de la Infanta doña Teresa, duquesa de San Carlos, ministro de la Gobernación, dama de guardia con la Infanta doña Teresa, presidente del Consejo de Estado, duquesa de Aliaga, vicealmirante jefe de la jurisdicción de Marina.

Derecha de la Reina: Príncipe de Asturias, Infanta doña Isabel, ministro de Estado, señora del ministro de Agricultura, ministro de Marina, condesa viuda de Toreno, ministro de Agricultura, dama de guardia con la Infanta Isabel, presidente del Tribunal Supremo, señora del ministro de Instrucción pública, vizcondesa de la Vega, capitán general de Castilla la Nueva.

Izquierda de la Reina: Presidente del Consejo, camarera mayor de Palacio, ministro de Gracia y Justicia, almirante Nalcañuel, dama de guardia con la Reina, duque de Sexto, duquesa de Sotomayor, presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

En París

Paris 23.—La embajada española está iluminada con motivo del santo del Rey. Casi todos los miembros de la colonia española han firmado en el registro.

El Sr. León y Castillo no pudo anoche asistir al banquete diplomático celebrado en el palacio del Eliseo por hallarse atacado de reumatismo.

Chamberlain y los boers

Londres 23.—Telegrafían de Potchefstroom que ayer pronunció en dicha ciudad Mr. Chamberlain un nuevo discurso, exhortando a los antiguos enemigos de Inglaterra a aceptar lealmente la nueva situación, sin hacer para ello sacrificio alguno ni renunciar a sus tradiciones y sin menoscabo del orgullo nacional.

«Si aceptáis—dijo—las manos que os tendemos, vuestra religión será respetada; participéis de los privilegios del Imperio británico, el más libre de todos los de la tierra, y cuya bandera flota sobre todos los mares y sobre todos los pueblos en que habitan hombres de todas las razas, y que están satisfechos de ser súbditos de la Gran Bretaña.»

El general Gómez Imáz

El general de la Armada, Sr. Gómez Imáz, capitán general dimisionario del departamento del Ferrol, debió llegar anoche a Madrid en el tren correo de Galicia.

A consecuencia del accidente ferroviario de que damos cuenta más adelante, no pudo llegar a Madrid el referido tren.

Con este motivo, los jefes y oficiales de Marina que bajaron a la estación del Norte a esperar al general Gómez Imáz, le envían el siguiente despacho:

«Jefe estación León.
Ruego a usted diga general Gómez Imáz, viajero tren gallego detenido San Clodio, cuando pase, que coningo casi totalidad personal Marina corte y numerosos amigos acudieron recibirle, lamentando accidente que impidió llegada, y por ignorar venida tren nos priva repetir entusiasta recepción.»

—Contralmirante Fernández Celis.

Interrupción de un ferrocarril

Trenes detenidos

Lugo 23.—Los trenes correes y mixtos están detenidos a consecuencia de un accidente ferroviario que ha podido tener terribles consecuencias.

Trece kilómetros de la vía, entre las estaciones de San Clodio y Montefurado, han sido destrozados.

El destrozo lo produjo un vagón del tren mixto que se formó en León, el cual recorrió descarrilando los mencionados 13 kilómetros, cortando las bridas que sujetan los carriles e inutilizando la vía.

El correo ascendente de ayer quedó detenido en San Clodio.

No ha ocurrido una catástrofe porque los guardavías dieron aviso de lo que ocurría a las estaciones próximas.

Se tardará muchas horas en reparar las averías que ha sufrido la vía, a pesar de que trabajan muchos obreros para dejar expedido el paso.

Hoy han quedado detenidos cuatro trenes. Entre los viajeros que esperan a que se les conduzca a sus respectivos destinos, se halla el Sr. Gómez Imáz.

Desde Montforte a la Coruña circulan trenes especiales.

El depósito de armas

Detención de un concejal

Valencia 23.—Continúa el juez especial instruyendo con gran actividad el sumario sobre el depósito de armas descubierta en la calle de la Paloma.

Ha decretado la detención de D. Antonio López, concejal carlista de este Ayuntamiento. El detenido está en la cárcel, donde ha sido incommunicado.

Se hacen pesquisas en las provincias de Alicante y Castellón para averiguar el paradero de otras armas.

En el Ateneo

Serie de cuartetos

Anoche se inauguró en el Ateneo la serie de siete conciertos organizados por la sección de música.

El público escuchó con gran complacencia el cuarteto de Haydn núm. 35, en re mayor, y después el núm. 49 en si bemol mayor.

Fueron los ejecutantes los Sres. J. del Hierro, González, Mirecki y Ganeho, que interpretaron con maestría admirable los números de que constaba el programa.

El canal de Panamá

Aceptación del convenio.—Próxima apertura.

Londres 23.—El gobierno de Colombia

ha aceptado el tratado referente al importante proyecto del canal de Panamá, habiéndose firmado en New York el convenio, que ha sido presentado ya al gobierno para su ratificación.

Considerábase por todos un hecho la apertura del canal en breve plazo, con lo que habrán de beneficiarse notablemente los intereses comerciales de Europa.

Los liberales de Sevilla

Diferencias

Director CORREO. Sevilla 23 (12 a.).—Recibido el 24. Se ha reunido el comité del partido liberal, con asistencia de todos los representantes en Cortes por la provincia, excepto el Sr. Ramos Calderón. Se adoptaron, entre otros acuerdos, de autorizar la convocatoria para una Asamblea, suscrita por los Sres. Borbolla y Héctor; emprender una activa campaña electoral; y dar un voto de confianza al presidente del comité Sr. Ruiz Martínez. —Corresponsal.

Lynch condenado a muerte

Londres 23.—El diputado irlandés electo, Mr. Lynch, procesado por el delito de alta traición, a causa de haber combatido en las filas boers contra Inglaterra, ha sido condenado a muerte. La sentencia ha producido grandísima sensación, siendo objeto de todas las conversaciones. Se cree que la sentencia de muerte no será cumplida, y que el rey Eduardo conmutará la terrible pena de cinco a diez años de trabajos forzados. De lo contrario, sería de temer que se produjera en Irlanda agitación gravísima.

BAILE DE MÁSCARAS

á beneficio de la Asociación de Escritores y Artistas

El tradicional baile de máscaras á beneficio de la Asociación de Escritores y Artistas se celebrará el 7 de Febrero próximo en el teatro de la Comedia. Dicha fiesta benéfica, cuyo producto se socorrerá tantas desventuras, promete superar en sus resultados á otros años, pues además de los centros oficiales á ilustres socios protectores que, según costumbre no interrumpida desde 1872, contribuyen por esta época á la realización de los fines de dicha corporación, utilizando el medio indirecto que les ofrece la fiesta de que se trata, son muchas las corporaciones, damas aristocráticas, eminentes artistas y otras distinguidas personalidades que se disponen á cooperar este año al mejor éxito de la caritativa empresa, ya con sus donativos, ya adquiriendo palcos y billetes, de los cuales es el pedido más considerable que nunca. La adjudicación de los servicios de guardarropa, serpentina y confeti se hará ante notario por medio de subasta. Los que deseen concurrir á la misma pueden enviar á la secretaría de la Asociación, Magdalena, 17, sus proposiciones en pliego cerrado, con indicación en el sobre del servicio á que se refieren, desde hoy hasta las cinco y media de la tarde del lunes próximo, á cuya hora se celebrará la subasta.

TEATRO REAL

Función de la Prensa

Brillante estuvo ayer la función celebrada en el regio coliseo á beneficio de la Asociación de la Prensa. Se pusieron en escena primeramente los actos segundo y tercero de «El barbero de Sevilla». María Barrientos desempeñó perfectamente la parte de Rossina. Es imposible llegar á más en agilidad, en afinación, en justa. En la lección de piano cantó de una manera admirable las «Variaciones» de Proch y el «Vals» de Mireillo. Las llamadas á la escena no pudieron ser contadas, ni es posible describir el entusiasmo con que fué acogida por el público la admirable labor de la diva. Bravi, Rebonato, Perelló y Ercolani, así como la señorita Liviabella, fueron también muy aplaudidos. De la orquesta, no hay que decir sino que, bajo la dirección del eminente maestro Mouguone, hizo prodigios de arte. Después, el tenor Cártaica cantó, acompañado al piano por el maestro Mouguone, con estilo excelente y voz admirable, el aria de «Luisa Miller», siendo también objeto de grandes aplausos. A continuación, Emma Carelli y Ercolani, vestida aquella con elegantísimo traje de calle, y él de americana y sombrero hongo, cantaron el famoso «duo de los paraguas» con tal arte y expresión, que tuvieron que repetirlo entre calurosos aplausos. Federico Chueca, que dirigió el dúo, recibió asimismo una cariñosa ovación á la cual unieron sus aplausos los músicos de la orquesta. Terminó el espectáculo con «Cavalleria rusticana», en la cual la Carelli obtuvo un gran triunfo.

Los recitados de salida, la plegaria, el «raconte» y los dúos con el tenor y con el barítono constituyeron otros tantos modelos de bien cantar y de bien decir, en consonancia con el vibrante temperamento dramático que caracteriza la manera de ser artística de la ilustre artista. Bravi cantó la parte de tenor con gran expresión dramática, mostrando sus buenas facultades, así como Rebonato en la de barítono, que desempeñó con acierto digno de todo género de alabanzas. También merecen ser mencionadas las señoritas Liviabella y Marán, muy afortunadas en el desempeño de sus respectivos papeles. Mignone dirigió la orquesta con el arte supremo que le distingue. En suma, la función de ayer fué de las que dejan contento al público. No hemos de terminar esta ligera reseña sin hacer constar que la junta directiva de la Asociación de la Prensa y su digno presidente el Sr. Moys, merecen aplausos, por el acierto de que han dado, muestras al organizar la fiesta celebrada en el regio coliseo.

SOCIEDAD DE CONCIERTOS

Programa del que se verificará mañana, á las tres de la tarde, en el teatro Real, bajo la dirección del maestro Reichemborg. PRIMERA PARTE. 1.º «Oberon» Overture, Weber. 2.º «Los Preludios». Poema sinfónico, Liszt. SEGUNDA PARTE. Tercera Sinfonía. (Heróica). Beethoven. —I. Allegro con brío. —II. Adagio assai (Marcha fúnebre). —III. Allegro vivace (Scherzo). —IV. Allegro molto. (Finale). TERCERA PARTE. 1.º «Tristan é Iso», Wagner. Preludio y muerte de Iso. 2.º «Marcha Imperial», Wagner.

NOTICIAS

El hospital Provincial
Se ha habilitado una sala provisional en la galería del edificio, donde se instalarán 90 ó 40 camas destinadas á enfermos crónicos que sin peligro alguno puedan ser trasladados de las que hoy ocupan. Con esta medida y otras adoptadas, se evitará, en lo sucesivo, que haya necesidad de rechazar á los enfermos agudos, que con motivo justificado reclaman su admisión.

COGNAC. Ruiz y Albert. Málaga.
Escándalo
Anoche se promovió un alboroto en la Puerta del Sol, á causa de que dos individuos se disputaron á bastonazos el amor de una mujer. Ambos resultaron con heridas en la cabeza, de las que fueron curados en la Casa de Socorro del distrito.

La herencia de Krupp
Hecho el oportuno inventario, aseguran algunos periódicos de Berlín que la fortuna que ha dejado el famoso Krupp asciende á la enorme suma de nueve millones de libras esterlinas (unos 45 millones de duros).

El cristianismo y sus héroes
El Emmo. Sr. Cardenal Rampolla ha enviado una expresiva carta al conocido editor D. Mariano Núñez Samper, felicitándole, por encargo de Su Santidad, por la publicación de la obra titulada «El cristianismo y sus héroes», cuya parte literaria y artística elogia calurosamente, y á la que el Padre común de los fieles otorga su bendición apostólica. El Soberano Pontífice, además, ha concedido al Sr. Núñez Samper la cruz de San Gregorio el Grande.

Nuevo cometa
El astrónomo Giacomini, del Observatorio de Niza, ha descubierto un nuevo cometa de décima magnitud. El día 19 se hallaba el cometa á un grado al Sur de Piscis y dirigiéndose al Nordeste.

Donativo del Rey
S. M. el Rey ha hecho donación de artístico reloj de mármol y bronce, para que se adjudique, como premio, al alumno de la Escuela de la Sociedad de Socorros á Instrucción de maestros carpinteros de Valencia, que más se haya distinguido por su aplicación y aprovechamiento durante el último curso.

La huelga de Reus
Reus 20.—La solución de la huelga se presenta difícil. Los delegados de todas las secciones de oficios han acordado, en la reunión celebrada esta noche, entablar nuevas gestiones para conseguir un arreglo. Se teme que el lunes próximo los esquilados, aceptando el ofrecimiento de los patronos, reemplacen á los huelguistas.

Los carlistas
Mañana se reunirá la comisión ejecutiva del partido carlista, para comenzar los trabajos relativos á designación de candidatos y distritos para las próximas elecciones generales. También se tratará del supuesto pacto electoral con los integristas. Parece que los candidatos carlistas ascenden á 18.

El descanso dominical
El gremio de sastres, tarifa cuarta, clase tercera, núm. 8, por mayoría de firmas ha acordado abrir sus establecimientos los domingos y días festivos hasta la una de la tarde.

Título honorífico
El ministro de la Gobernación firmó ayer una real orden concediendo el título de invicta á la villa de Guetaria (Guipúzcoa).

La política en Almería
Dice la prensa conservadora: «Anoche salió para Almería el nuevo gobernador civil de aquella provincia, D. Carlos Barroso, que por la tarde celebró detenida entrevista con el senador de Unión conservadora Sr. Cárdenas.

La tal entrevista, solicitada por dicho gobernador en virtud de superiores indicaciones, se ha interpretado por todos los que de ella han tenido noticia, como una ratificación para D. José de Cárdenas en el cargo de jefe de aquel partido en la provincia de Almería, cargo que viene desempeñando desde su disidencia de Cánovas por seguir al Sr. Silvea.

Notarías vacantes
En el territorio del Colegio Notarial de Coruña se han de proveer por oposición la notaría vacante en Nogueira (por defunción de D. Juan G. Capelo).

En el territorio del Colegio Notarial de Pamplona se han de proveer por oposición las notarías vacantes en San Sebastián (por defunción de D. F. F. Orendain); Tolosa (por jubilación de D. Pablo Oloriz); Los Arcos, Oahagavía y Añiz.

LOS TEATROS
Apolo
Mañana, por la tarde, se pondrán en escena en este teatro las aplaudidas obras «El ejito derecho», «El género infimo», «La venta de Don Quijote» y «El Rey Mago».

Por la noche, primera y cuarta sección, «El puño de rosas»; segunda, «El Rey Mago», y tercera, «La venta de Don Quijote».

En breve se verificará el estreno de la parodia de «El puño de rosas», titulada «El cuñado de Rosa», original de los Sres. Merino y Candela, música del maestro Torreros.

Estreno de una ópera
Barcelona 23.—En el Liceo se ha verificado esta noche el estreno de la ópera «Juana de Nápoles», del maestro Manau. El público aplaudió en diferentes ocasiones, reconociendo en el autor cualidades estimables para el cultivo del arte.

Al terminar la representación de «Juana de Nápoles», el maestro Manau fué llamado á escena, habiéndosele tributado una afectuosa ovación.

Novedades
La nueva empresa que ha tomado á su cargo este teatro, se propone dar funciones los domingos y días festivos con la compañía cómica que dirige D. Juan Espantaleón, poniéndose en escena mañana por la tarde el magnífico drama «La cabaña de Tom» y por la noche la aplaudida comedia «Los galetos».

AL POLO NORTE
EXPEDICION EXTRAVIADA
Entre los documentos que han visto la luz pública relacionados con los presupuestos del Imperio germanico, merece especial mención uno relativo á la expedición alemana al Polo antártico.

Del contexto del mencionado documento despréndese con toda claridad que ninguna noticia se ha recibido todavía de semejante expedición, en la que están interesadas gran número de sociedades científicas de Alemania y la familia imperial, que siente inquietud vivísima por la suerte que haya podido caber á los expedicionarios.

Este prolongado silencio es también motivo de la mayor ansiedad en las Cámaras parlamentarias de Berlín, y estas han resuelto introducir en los presupuestos del año actual una partida de 25.000 libras que se destinará á organizar otra expedición de socorro en caso de que nada se sepa de la otra para 1.º de Junio próximo.

Es posible igualmente, que si no bastaran los fondos citados, se abra una suscripción nacional con el propio objeto.

Un periódico en el mar
Hace poco más de un año, el vapor correo francés «La Savoie», efectuaba ensayos de telegrafía sin hilos á su salida del Havre, con el cabo Lizard, es decir, á una distancia de cien millas en el mar, y á su llegada á las aguas americanas, con Nantuket, ó sea á doce horas de distancia del puerto de Nueva York.

Estas experiencias han permitido enviar en cada viaje una treintena de despachos telegráficos, por término medio, cuyo resultado ha satisfecho por todo extremo á la Compañía Transatlántica francesa.

En vista de tan brillante éxito, se acaba de resolver el empleo de la telegrafía sin hilos, á cuyo efecto se proveerá de los correspondientes aparatos á otros dos grandes trasatlánticos, «La Lorrain» y «La Touraine» cuyos pasajeros podrán, de este modo, durante todo un día, después de su partida, estar en comunicación telegráfica con sus familias en tierra, y podrán, del propio modo, á su aproximación al Continente americano enviar noticia de su llegada, que puede ser transmitida por telégrafo ó por cable doce horas antes de su llegada al nuevo Continente.

en comunicación telegráfica con sus familias en tierra, y podrán, del propio modo, á su aproximación al Continente americano enviar noticia de su llegada, que puede ser transmitida por telégrafo ó por cable doce horas antes de su llegada al nuevo Continente.

A fines del corriente mes de Enero un vapor correo inglés saldrá de Liverpool para Nueva York llevando á bordo una compañía completa de tipógrafos y las máquinas necesarias para componer y tirar un periódico, que se publicará diariamente durante el viaje, publicando las noticias telegráficas de todo el mundo recibidas por la telegrafía sin hilos.

LA GACETA
La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia
Nombrando para el Registro de la propiedad del Mediodía de Madrid á D. Víctor de la Cruz y Acebal, que sirve el de Valladolid.

—Idem para el Registro de la propiedad de Gerona á D. Robustiano F. Herrero y Marcos, excedente de Ultramar.

Gobernación
Real decreto concediendo á la villa de Guetaria (Guipúzcoa) el título de invicta.

Agricultura
Real orden autorizando el aprovechamiento de una marisma en la ría de Solía (Santander).

EDICION DE LA NOCHE
ACTO DE SUMISION
Huesca 23.—Gobernador á ministro. Cumpliendo lo ordenado por V. E. en telegrama de ayer, hoy publica el Boletín Oficial la rectificación de las multas impuestas á los alcaldes, ajustándola á los preceptos del art. 184 de la ley Municipal.

Funerales por el Sr. Sagasta
Telegrama oficial
Logroño 24.—Acaban de celebrarse en la iglesia colegial solenns funerales por el alma del Sr. Sagasta, costeados por el Ayuntamiento, el que ha asistido en pleno, así como las corporaciones, autoridades civiles y militares, comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, empleados públicos, círculos de recreo, Cámara de Comercio y numerosísima concurrencia de vecinos.

Durante la ceremonia estuvieron oreados todos los comercios de la población, y se colgaron de negro los edificios por donde había de pasar la comitiva, que después del acto religioso se trasladó al sitio donde está la estatua de Sagasta, y previa alocución dirigida por el alcalde, fué despojada aquella de la cubierta negra que desde el día de su muerte la envolvía, en medio de un nutrido viva y de un himno patriótico tocado por la banda municipal.

HUELGAS
Telegrafía del gobernador de Tarragona que en Reus se nota más animación entre los obreros que asisten á los almacenes, siendo mayor el número de carros de transporte.

Telegrafían de las islas Baleares que se ha llegado á un acuerdo entre los representantes de la Sociedad salinera y los obreros que estaban en huelga.

Hoy se ha descargado ya carbón mineral de la barca «Dorotea».

Contra un bajá
Londres 24.—El periódico «The Morning Leader» publica un despacho de Tángier, en el que se dice que las kábitas inmediatas á aquella población enviaron al ministro Mohamed Torres emisarios encargados de exponerle su deseo de que sea relevado el bajá de Tángier, y que en caso de no accederse á ello, se alzarían en rebelión. Mohamed Torres ha accedido á la solicitud.—Fabra.

VENEZUELA
Sigue el bombardeo
Maracaibo 23 (recibido el 24).—Los alemanes continúan el bombardeo del fuerte de San Carlos, sin que éste haya capitulado aún. Las comunicaciones son muy difíciles. La emoción en la ciudad enorme.

Anuncio belicoso
Londres 24.—Telegrafían de Nueva York á «The Daily Telegraph» que la posibilidad de una guerra con Alemania es objeto de todas las conversaciones.

Un individuo del Parlamento ha declarado últimamente que la doctrina de Monroe habrá de recibir el bautismo de sangre de aquí á algunos años.—Fabra.

EL CRIMEN
de la calle de los Artistas
Reconocimiento
Dos médicos nombrados por el abogado defensor de Ramona San Miguel, han reconocido esta tarde el cadáver de Jacinta Varela.

Entierro de la víctima
A las cuatro de la tarde se ha verificado el entierro de Varela, siendo conducido desde el Depósito judicial al cementerio del Este.

Escrito del fiscal
El teniente fiscal, Sr. Mena, ha presentado esta tarde un escrito al juzgado instructor de esta causa, pidiendo sea de nuevo reconocida Ramona San Miguel.

Noticias de Marina
Se han recibido en el ministerio noticias favorables del pleito que se sigue en Inglaterra sobre pago de multas por retraso en la entrega de «destroyers», esperándose que hoy se dicte el fallo definitivo.

—Esta tarde á las cinco se ha reunido la

Junta de escuadra, bajo la presidencia del ministro, que acudió á ella para hacerse cargo de la potencia ya ultimada sobre modificación de servicios.

Lineas de vapores
Colonias 24.—La unión de las líneas de vapores corrientes Norte y Atlántico y de las Compañías que componen el «trust» americano han celebrado junta, que ha durado varios días. Una compañía francesa se ha adherido á la unión.—Fabra.

LA CUESTION DE LOS MARINOS
El capitán general de Cartagena
Hoy ha llegado á Madrid el contralmirante La Rocha, quien ha hecho manifestaciones en un todo iguales á las del general Ramos Izquierdo, de las cuales dimos cuenta á nuestros lectores hace dos días.

Ha negado exactitud á los rumores circulados atribuyéndole el propósito de dimitir. Esta mañana visitó en el ministerio al señor Sánchez de Toca, con quien almorzó luego, en unión del general Ramos Izquierdo.

FAMILIA ASFIXIADA
Un muerto y dos moribundos.
En la planta baja de la casa núm. 17 de la calle de la Montera, trastienda de la relojería de San Luis, ha ocurrido esta madrugada una terrible desgracia.

Vivían en dicha habitación los esposos Adolfo Monje y María Rabanal, con sus hijas Amalia, de siete años, Rosa de dos y medio, y Concha, de uno.

Solían dormir también en la trastienda dos dependientes de la relojería, de la que es Adolfo encargado.

Al ir á avisarle esta mañana los citados dependientes, vió uno de ellos que no respondía, y observándole notó que estaba agonizando. Salíó á la calle demandando auxilio, acudiendo la pareja de servicio.

Reconoció la casa, se ofreció á los agentes de la autoridad un cuadro desconsolador. La infeliz María Rabanal, sin poder apacarse sostenerse, estrechaba el cuerpo inanimado de su hija mayor, en una cuna, la agonizaba la pequeña y en la alcoba inmediata, Adolfo Monje presentaba evidentes síntomas de asfixia.

Los médicos de la Casa de Socorro procuraron reanimarle con balones de oxígeno y otros medios, que hicieron poco efecto en el desgraciado, el cual, así como la niña pequeña, seguían muy graves al cerrar esta edición.

Personado el juzgado de guardia en el lugar del suceso, trató de averiguar las causas que hubieran producido la desgracia.

Se atribuye ésta á la asfixia, pues aunque en la casa no había ningún brasero con carbón, como el edificio es medianero con una carbonería, en la que anoche se inició un incendio, que fué sofocado arrojando agua, se supone que los gases producidos por la unión de ésta con el carbón, filtrándose por las paredes, pudieron producirlo.

La infeliz María Rabanal se encuentra en cinta de más de siete meses, y á consecuencia del principio de asfixia y de las impresiones recibidas, se halla medio atontada.

EL DUQUE DE TETUÁN
Los periódicos de la mañana daban ya como fuera de peligro al señor duque de Tetuán.

Desgraciadamente, el parte de hoy por la mañana no corresponde á aquellas impresiones. Dice así:

«Nuevo de la mañana.—El enfermo ha pasado de la noche mal, acentuándose la gravedad. La familia no recibe.»

El Sr. Montilla
No pudiendo concurrir, por causas ajenas á su voluntad, á la reunión que hoy han celebrado los exministros del partido liberal, el Sr. Montilla ha conferido su representación en dicho acto al señor marqués de la Vega de Armijo.

Conversación comentada
Entre los asistentes al banquete verificado anoche en Palacio con ocasión del santo del Rey, comentábase, según «El Liberal», la prolongada conversación que la Reina madre mantuvo con el señor marqués de la Vega de Armijo.

Transatlántico
Colombo 23.—Ha salido de este puerto para Suez el vapor «Antonio López», de la Compañía Transatlántica.

El capitán general de las Baleares
—Otras noticias.
Palma 24.—Anoche llegó el nuevo capitán general, Sr. Ortega, posesionándose acto seguido del mando.

Mañana por la tarde los dependientes de comercio celebrarán una reunión, asistiendo después á una manifestación pacífica.

Por la noche se celebrará una junta en el Ayuntamiento, para tratar del descanso dominical. Reina gran entusiasmo por lo regular.

A tiros con la justicia
Al presentarse esta mañana en la calle de la Paloma, núm. 12, el juzgado municipal del distrito de la Latina, con objeto de llevar á cabo una orden de desahucio contra la inquilina del primer cuarto de la citada calle, aquélla, llamada María Pérez, con una pistola disparó dos tiros, resultando con una herida en la cabeza Juan Canal, portero de la casa y guardia de Seguridad.

La autora de los disparos fué detenida, y el herido fué curado de primera intención en la Casa de Socorro correspondiente, pasando después á su domicilio.

Los exámenes en Hacienda
Esta noche, á las doce, expira el plazo para presentar solicitudes con objeto de tomar parte en los exámenes que se han de celebrar en Hacienda.

El número de plazas es 50 de oficiales cuartos y otras 50 de oficiales quintos, y se calcula que las instancias presentadas ascenderán á dos mil, próximamente.

El coronel Castañera
El coronel de Estado Mayor D. Ignacio Castañera ha sido nombrado secretario del cuarto militar de S. M. el Rey.

Es uno de los jefes más distinguidos del ejército, habiendo prestado grandes servicios en Cuba al lado del ilustre general Martínez Campos.

Transatlántico
Habana 24.—Ha salido de este puerto para Veracruz el vapor «Montevideo», de la Compañía Transatlántica.

El Sr. Farfán
Continúa siendo grave el estado de salud del subgobernador del Banco de España, señor Farfán.

LA BOLSA
CONTINUACION OFICIAL DEL 24 DE ENERO DE 1903
COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

| | Día 22 | Día 24 | Diferencia |
|---|--------|--------|------------|
| 5 0/0 interior | | | |
| Série F de 50.000 p. | 74 90 | 74 95 | + 0 05 |
| E 25.000..... | 74 90 | 74 95 | + 0 05 |
| D 12.500..... | 74 90 | 74 95 | + 0 05 |
| C 6.250..... | 75 00 | 75 00 | 0 00 |
| E 2.500..... | 75 00 | 75 00 | 0 00 |
| A 500..... | 75 00 | 75 00 | 0 00 |
| G y H 100 y 200..... | 75 00 | 75 00 | 0 00 |
| En diferentes series..... | 74 95 | 75 00 | + 0 05 |
| Fin mes..... | 74 95 | 74 95 | 0 00 |
| Fin próximo..... | 75 15 | 75 20 | + 0 05 |
| 5 0/0 amortizab. | | | |
| Série F de 50.000 p. | 95 90 | 95 90 | 0 00 |
| E de 25.000..... | 95 90 | 96 00 | + 0 10 |
| D de 12.500..... | 95 90 | 96 00 | + 0 10 |
| C de 6.250..... | 96 00 | 96 10 | + 0 10 |
| E de 2.500..... | 96 00 | 96 10 | + 0 10 |
| A de 500..... | 96 75 | 96 75 | 0 00 |
| En diferentes series..... | 95 95 | 96 00 | + 0 05 |
| Fin mes..... | 95 95 | 96 00 | + 0 05 |
| Fin próximo..... | 96 05 | 96 10 | + 0 05 |
| 5 0/0 amortizab | | | |
| Carpetas provision. | | | |
| Série F de 50.000 p. | 95 80 | 95 80 | 0 00 |
| E 25.000..... | 95 80 | 95 90 | + 0 10 |
| D 12.500..... | 95 80 | 95 90 | + 0 10 |
| C 6.250..... | 95 90 | 95 90 | 0 00 |
| E 2.500..... | 95 80 | 95 90 | + 0 10 |
| A 500..... | 95 80 | 95 90 | + 0 10 |
| En diferentes series..... | 95 85 | 95 90 | + 0 05 |
| Fin mes..... | 95 80 | 95 90 | + 0 10 |
| Fin próximo..... | 96 05 | 96 20 | + 0 15 |
| Ayuntamiento | | | |
| Ob. Municipales del Ayunt.º Madrid de 250 pts. 6 0/0 interés Id. por resultas á 0/0 de 500 pts. á 47.200. | 71 50 | 71 60 | + 0 10 |
| Id. para pago expresiones en el interior, 5 0/0, 500 pts. | 50 50 | | |
| Hazos y Socia. | | | |
| Acciones B. España. | 477 50 | | |
| Id. B. Hipotecario..... | 163 00 | | |
| Cédula Id. 5 0/0..... | 103 60 | 103 75 | + 0 15 |
| Cédulas Id. 4 0/0..... | 100 75 | 100 85 | + 0 10 |
| Banco Castilla..... | 98 00 | | |
| Banco Hisp.º Amer..... | 141 25 | 142 95 | + 1 00 |
| Ac. C.º de Tabacos..... | 409 50 | 409 00 | - 0 50 |
| Soc. Elect. Chamberi Elect. Mediodía..... | | | |
| Norte España. 1.º sér. | | | |
| 4 0/0 interior.—Total pesetas nominales negociadas, 1.830.800. | | | |
| Id. Id. fin mes, 400.000. | | | |
| Id. Id. fin próximo, 1.400.000. | | | |
| 5 0/0 amortizable.—Total pta. nom. negociadas, 463.000. | | | |
| Id. en carpetas, 167.500. | | | |
| Banco de España.—Id., 111.000. | | | |
| Compañía de Tabacos.—Id., 37.500. | | | |
| Cambios sobre el extranjero. | | | |
| PARIS | | | |
| A la vista, 50.000 á 32 65 | | | |
| » 50.000 á 32 70. | | | |
| » 125.000 á 32 75. | | | |
| » 100.000 á 32 85. | | | |
| » 50.000 á 32 90. | | | |
| » 50.000 á 32 95. | | | |
| LONDRES | | | |
| A la vista, libra esterlina, 700 á 33 43. | | | |

Después de, la Bolsa
Cierre.—4 por 100 interior, fin de mes, 74 97.—Fin próximo, 75 17.—Barcelona, fin mes, 74 92.—Fr. ca. por 100 exterior, 89 47.—Renta fran. casa, 100 02.

(De la Agencia Fabra)
Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy Exterior español, 89 95.—3 por 100 francés, 100 12.

Londres 24.—Exterior español, 88 50.

Bolsa de Barcelona
Barcelona 24 (445 tarde). Interior, 74 93.—Empréstito, 95 87.—Carpetas, 95 25.—Nortes, 68 15.—Alicantés, 95 95.—Orenses, 30 30.—Colonial, 00 00.—Mercan. til, 33 41.—Arnés.

CARTA
del señor duque de Veragua
Excmo. señor marqués de la Vega de Armijo: Querido Antonio: Ante el estado de mi salud, que me impide en absoluto asistir á la reunión de exministros, que supongo

á la memoria de nuestro inolvidable jefe, ni con la dignidad de los que hemos cooperado á su política, siquiera sea en la esfera modesta que me ha correspondido.

Reconozco que los problemas sociales deben preocupar especialmente la atención en todos los pueblos, de los hombres llamados á la dirección del Estado, y es preciso suavizar las exageraciones contenidas en el dogma de la antigua escuela individualista; sin embargo, considero peligroso dejarse arrastrar por la tendencia contraria, que hoy hace tan activa propaganda, y cuyo triunfo sería la negación de nuestro pasado.

El partido liberal debe favorecer los intereses de las clases populares; pero no está llamado á atropellar los respetos que en el orden jurídico, económico y político se deben al capital, ni contribuir á conmover las bases de la disciplina social.

No creo necesario mendigar el auxilio de otras agrupaciones políticas, sino reconstituir un gran partido con las puertas abiertas á todos cuantos deseen robustecer su instrumento expansivo de progreso gubernamental, dentro siempre del sentido gubernamental que inspiró la conducta de Sagasta.

Tampoco deseo entrar en otro género de consideraciones, porque opino que la reunión de esta tarde carece de autoridad para prejuzgar nada que corresponda resolver á nuestros correligionarios cuando se reuna la junta á que debemos convocarles, y mientras tanto, considero suficiente continer confiadamente de nuestras mayorías en las Cortes que aún tienen vida legal, estando los demás dispuestos á ayudarnos en la forma que ellos crean conveniente.

Sabes es tuyo afectísimo amigo, Cristóbal.

24 Enero 1903.

Balance del día

Poco después de las tres se han reunido en la sala de Comisiones del Congreso los señores marqués de la Vega de Armijo, Montero Ríos, Grollard, Grollard, López Puigcerver, Ruiz Capdepón, Eguiluz, Salvador, Aguilera, Auñón, duque de Almodóvar del Río, marqués de Teverga, Weyler, Urzáiz, Romanones, Villanueva, Rodríguez y Suárez Inclán.

Al entrar los exministros en la sala, y ante ruegos de un fotógrafo, se sacó una fotografía del grupo.

Después principió la reunión, leyéndose un B. L. M. del Sr. Núñez de Arce, excusando su ausencia por encontrarse enfermo en la cama; la carta del almirante Valdeón, que ya conocen nuestros lectores; otra del duque de Veragua, que publicamos por separado, y otra del Sr. Montilla, que está ausente, confiando su representación al señor marqués de la Vega de Armijo.

Acto seguido, y al disponerse el señor Montero Ríos á leer el programa, el señor Moret pidió la palabra para manifestar que creía que toda discusión sobre el programa sería lamentable, porque podría esto engendrar divisiones en el partido; que era esencial mantener la unidad de éste; que él estaba dispuesto á firmar lo que propusiera el Sr. Montero Ríos, pero que, ante el peligro de una discusión, proponía á la reunión esperar para conocer el programa á que se hayan verificado las elecciones, de las que ha de salir la representación parlamentaria á l partido.

El Sr. Montero Ríos dijo que estaba conforme con la necesidad de mantener

la cohesión del partido; pero que respecto al medio propuesto por el señor Moret, tenía que recordar que, si él se había encargado de la redacción del programa, fué por haberlo así acordado los exministros en su reunión anterior, y que aceptaba de antemano lo que resolviera la reunión, leyendo el programa si se acordaba, y no haciéndolo en caso contrario.

El Sr. López Puigcerver, después de protestas en favor de la unión, se opuso á lo indicado por el Sr. Moret, porque de no leerse el programa, después de lo acordado, produciría mal efecto y se prestaría á que se creyese que los exministros no podían concertarse en un programa.

El Sr. Gullón se mostró conforme con el Sr. Puigcerver, añadiendo que el temor á la discusión no era argumento; porque ¿qué programa—dijo—puede librarse de discusión?

El Sr. Ruiz Capdepón opinó de acuerdo con los Sres. Gullón y López Puigcerver, siendo partidario de que se discutiera el programa.

El Sr. Eguiluz manifestó su conformidad con éstos.

El Sr. Villanueva, haciendo notar que había opiniones en pro y en contra sobre la redacción de un programa, recordó que ya se había tomado sobre esto acuerdo definitivo, aunque podía volverse sobre este acuerdo, y en vez de resolver sobre el programa organizar la dirección del partido, y dejar á su arbitrio la cuestión del programa.

El Sr. Salvador (D. Amós) recordó que en la reunión anterior propuso lo que hoy ha propuesto el Sr. Moret, y siendo esa su opinión, simpatizaba con dicha idea.

El general Weyler dijo que en la otra reunión no quiso programa; pero que haya jefe si no hay programa.

El duque de Almodóvar manifestó que consideraba necesaria en estas circunstancias la ratificación del programa del partido liberal; pero que la reunión, á su juicio, no podía resolver la cuestión de jefatura.

El Sr. Auñón dijo que, si bien el otro día fué contrario á la redacción de un programa, le parecía que, por formalidad, no debía variarse el acuerdo.

El Sr. Grollard expuso que, lo mismo hoy que el día anterior, era partidario de la redacción del programa.

El conde de Romanones manifestó que en la reunión anterior había opinado por la redacción de un programa, pero que le habían hecho fuerza las observaciones del Sr. Moret; que las razones de formalidad no eran bastante motivo para persistir en un acuerdo si se creía éste equivocado; que para él lo mejor sería que se aprobase en la reunión de hoy el programa; pero que si esto no se podía conseguir, sería mejor aceptar la propuesta del Sr. Moret.

El Sr. Aguilera recordó que en la última reunión se opuso al programa, cediendo, sin embargo, en aras de la unión.

El señor marqués de la Vega de Armijo recordó que en la reunión anterior había opinado contra el programa, y que como no conocía éste, no podía aventurar su opinión ni comprometerse por tanto á que quedase hoy aprobado.

El Sr. Suárez Inclán recordó que había propuesto en la reunión anterior un Directorio, compuesto de los presidentes de las Cámaras y del expresidente Sr. Moret, y que lo mismo proponía hoy.

El Sr. Grollard dijo que todos hablaban de la unión del partido; pero que se

estaba haciendo todo lo contrario de lo conveniente para llegar á este fin; que el discutir uno, dos, tres días el programa, no dividiría al partido, y haciendo notar lo irregular de la discusión, rogó al señor marqués de la Vega de Armijo que la encauzara.

El señor marqués de la Vega de Armijo hizo notar la dificultad de lo que quería el Sr. Grollard, por las diferencias que se habían formulado.

El Sr. Urzáiz observó que en las dos horas que llevaba de duración la reunión, los reunidos no habían hecho más que retratarse y hablar de cuestiones previas; que por las trazas se iba á continuar así toda la tarde, y que por tanto, en vez de hablar más, debía tomarse un acuerdo.

El señor marqués de Teverga dijo que la reunión tenía que resolver dos cosas, ambas esenciales: el programa y la jefatura.

El Sr. Montero Ríos refirió que en la visita que el lunes hizo al marqués de la Vega de Armijo, éste le preguntó si pensaba enviar copias del programa á los exministros; que él le contestó que no entraba en su propósito hacer semejante cosa, porque de hacerle no podía evitarse la divulgación del programa y que la prensa lo discutiese y destrozase; pero que si el marqués de la Vega de Armijo le hubiera expresado deseo de conocerlo, se lo habría remitido.

El señor marqués de la Vega de Armijo interrumpió para decir que por delicadeza no había pedido el programa.

El Sr. Montero Ríos declaró que en vista de la divergencia de opiniones que había en la reunión, daba por no hecho el encargo recibido y que retiraba el programa.

Los Sres. Ruiz Capdepón y Gullón insistieron en que el Sr. Montero Ríos leyera el programa.

La reunión asintió á esta propuesta, y entonces el Sr. Montero Ríos leyó el programa.

Este es extenso y trata de las cuestiones religiosas ó de asociaciones, electoral, administración de justicia, ejército, Marina, social y de enseñanza.

De este programa se darán copias esta misma noche á los exministros, por lo que no sería extraño que mañana lo publicaran los periódicos.

Terminada la lectura del programa, expusieron diversos puntos de vista los Sres. Grollard, Gullón, López Puigcerver, Auñón, Vega de Armijo y Moret, proponiendo los Sres. Grollard, Gullón y Puigcerver que la reunión expresase su conformidad con las ideas fundamentales del programa, á reserva de un mayor estudio y de modificaciones en él; y los señores marqués de la Vega de Armijo, Moret y Auñón observaron que procedía un examen detenido antes de tomar ningún acuerdo.

Todos convinieron en dar un voto de gracias al Sr. Montero Ríos por su patriótico deseo de interpretar los sentimientos del partido.

El señor marqués de la Vega de Armijo dijo que era necesario y urgente resolver sobre la dirección del partido, para atender á las quejas de los correligionarios.

El Sr. Urzáiz hizo notar que la junta de los exministros no podía dar más poderes que los que ella misma tenía, y que podía conferir su representación á los dos presidentes de las Cámaras.

El señor marqués de la Vega de Ar-

mijo dijo que hacían falta más de dos personas.

El Sr. Suárez Inclán indicó que se agregase el nombre del Sr. Moret.

El señor marqués de la Vega de Armijo propuso que á más del Sr. Moret podrían agregarse dos exministros: el Sr. Salvador, como senador, y el conde de Romanones, como diputado, constituyendo los cinco una Junta electoral.

Los Sres. Villanueva y Aguilera propusieron entonces que se agregara el Sr. Merino, oponiéndose á esta propuesta el Sr. Capdepón.

La reunión aceptó la constitución de la Junta electoral en la forma propuesta por el señor marqués de la Vega de Armijo.

El lunes, á las tres, volverán á reunirse los exministros, para examinar el programa.

Tenemos el deber de sinceridad para con nuestros lectores, de decir que después de lo ocurrido en la reunión de hoy, nuestra impresión sobre la situación del partido liberal, es bien poco lisonjera.

El Sr. Silveira puso hoy á la firma de S. M. un decreto concediendo la gran cruz de Carlos III al general Ahumada, el cual ha pasado á la reserva.

De Marruecos no se han recibido noticias oficiales.

El Sr. Monsegal confía tener resueltos dentro de muy pocos días todos los asuntos cuya gestión motivó su viaje á Madrid.

Entonces regresará á Barcelona, haciéndose nuevamente cargo de la alcaldía.

El decreto de disolución de Cortes y convocatoria para las elecciones generales, lo publicará la *Gaceta* el día 14 de Marzo.

Las nuevas Cortes se reunirán el 11 de Mayo.

El Consejo de ministros que se anunciaba para hoy ha sido aplazado hasta el miércoles de la semana próxima.

En los centros oficiales se dice que el Gobierno no ha acordado aún nada respecto á la concesión de la zona neutral que solicita la comisión catalana. De todas suertes—se añade—el Gobierno está resuelto á no hacer nada por decreto en esta cuestión, y en caso de resolverse á abordarla afirmativamente, sería el proyecto sometido á la deliberación de la Cortes.

CHARADA

Muy prima tercia le dijo Juan Antonio á una chiquilla: —¡Muehacha, que se te dos un poco la pantorrilla! Y ella indicando una estatua de todo, dijo amoscada: —Aquél enseña las dos y nadie le dice nada.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)
Solución á la charada anterior
NA VAL CAR NE RO

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5° sobre 0. A las doce de la tarde, 12° sobre 0.

A las cuatro, 10° sobre 0. La máxima fué de 13° sobre 0. La mínima de 3° sobre 0. El barómetro marca 713.—Buen tiempo.

CULTOS

Santo de mañana.—La Sagrada Familia José, María y José. La Conversión de San Pablo; Santos Ananías, Juvenino, Máximo y Proyecto, Obispos; Santos Marino, Donato y Sabino, mártires y Santa Elvira.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia del Colegio de Nuestra Señora de la Faz, donde á las diez habrá misa solemne y por la tarde procesión y reserva.

En la Catedral misa conventual á las nueve y media.

En las parroquias misa mayor á las diez con explicación del Evangelio.

En la Capilla Real se celebrará misa mayor á las once.

En la Encarnación id., predicando el señor Bischof.

En San Luis de los Franceses misa cantada á las diez con sermón en francés.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

En Jesús se celebrará fiesta á la Sagrada Familia, predicando por mañana y tarde el Sr. González Reyes.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena y será orador el Sr. Manzanedo.

daré explorar las montañas para buscar carbón.

—¡Carbón!—replicó Ricardo.—Pero, ¿á qué excavar la tierra para descubrir un combustible, cuando halláis bajo vuestros pies más raíces de árboles que las necesarias para quemar un año? No os mezcléis, pues, en los negocios de la casa, Marmaduke; dejadme la dirección absoluta; he sido yo quien ha hecho entender el fuego para que se caliente mi linda prima Elisabeth.

—El motivo os servirá de excusa. A la mesa, señores. Elisabeth, toma este asiento; Ricardo se pondrá enfrente y te evitará el trabajo de trincar.

—Sin duda—dijo Ricardo—y yo me lisongeo de entenderlo. Sr. Grant, tened la complacencia de decirnos el *Benedicite*; despachemos, porque la cena se enfria. Bendecidnos, señor... Vamos, señores, sentaos, prima mía. ¿Os pongo un alón de este pavo?

Elisabeth, en vez de pensar en comer, contempló satisfecha la disposición de la mesa y lo escogido de los alimentos.

—¡Sentate, hija mía—la dijo su padre.—Remarqué que se ha distinguido; nos ha servido una magnífica cena.

—Celebro que estéis contentos—dijo miss Pettibonne.—he querido excederme para festejar la venida de Elisabeth.

—Mi hija es ya una mujer—contestó secamente Marmaduke—y desde este momento está á la cabeza de mi casa; tened la bondad en adelante de llamarla miss Temple, si os place.

Como el juez había tomado su aire grave, la prudente ama de gobierno llamó, y toda la sociedad se colocó á la mesa.

La disposición de la comida estaba conforme al gusto predominante en esta época y en este país; la mesa estaba cubierta de un mantel adamascado y de

vajilla de porcelana de la China; los cuchillos eran, como los cubiertos, de acero pulido, con los mangos del mejor marfil.

En medio de la mesa había dos enormes candelabros de plata cercados de cuatro platos, á saber: un fricasé de conejo, un cuarto de venado, un plato de peces fritos y otro cocidos; á los dos extremos se veían dos pavos monstruosos, uno asado y otro en pepitoria; entre estas piezas y los cuatro principios se hallaban, á un lado un espinazo de jabalí, y al otro una pierna de carnero; en medio de estos platos estaban esparcidas toda clase de legumbres que podían ofrecer el país y la estación; las cuatro esquinas de la mesa estaban guarnecidas de platillos de pastelera y de salseros que contenían líquidos de que difícilmente se hubiera determinado su composición; los frascos de ron, de vino, de Ginebra, de sidra y de cerveza habían sido colocados donde había algún sitio disponible.

A pesar de la extensión de la mesa, apenas se podía ver el mantel; tan cargada estaba de platos, botellas y salseros. Se había sacrificado el orden y la elegancia á la profusión.

El mayor Harmant y Ricardo habían ya comido antes de salir al enoctrato del juez; pero los tesoros amontonados por el ama de gobierno despertaron su apetito, y se pusieron á comer con tanta gana como el resto de sus compañeros. Luego que la primera necesidad fué satisfecha, Marmaduke-Temple dijo al señor Le Quoi:

—Yo sostendré siempre que los colones estropean los bellos árboles de este país. He visto á un hombre que necesitaba estacas para hacer una empalizada, cortar un pino entero, mientras que las ramas superiores le hubieran bastado

En la época de nuestra historia la Europa estaba agitada por la terrible conmoción que cambió las instituciones políticas. Luis XVI acababa de ser decapitado; el terror estaba á la orden del día, y millares de franceses buscaban un asilo en el extranjero. El señor Le Quoi era del número de estos emigrados, y había sido recomendado al juez Temple por una rica casa de comercio de Nueva York, con la que Marmaduke estaba en buenas relaciones. Desde la primera entrevista, el juez se había apercibido de que el francés era un hombre muy elevado, que había tenido cierto rango en su país; pero había sospechado luego que era uno de los plantadores perseguidos de Santo Domingo ó de las Antillas, que venían á los Estados Unidos en una desnudez absoluta. No era tal, sin embargo, la suerte del señor Le Quoi. El francés no tenía gran cosa á la verdad; pero lo que poseía era suficiente para pasar la vida.

Los conocimientos de Marmaduke eran puramente prácticos, y las más pequeñas particularidades de la vida de los colonos le eran familiares. Bajo su dirección esclarecida, el señor Le Quoi abrió un almacén en Templeton; reunió allí paños, especiería, gran porción de pólvora y tabaco, gran surtido de quinella y, sobre todo, estuches, vasos, marmitas y una colección formidable de cacharros; en fin, toda clase de objetos de primera necesidad, sin contar espejos, trompas de caza, etc.

Después de haber hecho este surtido, el señor Le Quoi se instaló en la escala del comercio, y con una maravillosa flexibilidad, se sometió á su nuevo destino, mostrándose tan feliz como si hubiera estado en una buena posición.

La afabilidad de sus maneras le atrajo todas las simpatías, y cuando se puso á

vender sus *calicoes*, las mujeres manifestaron que sus estufas hacían mejor efecto que las de sus compañeros; por otra parte, decían que era imposible regatear con un hombre que se expresaba en términos tan elegantes. Así prosperaban los negocios del Sr. Le Quoi, y fué bien pronto uno de los más fuertes contribuyentes de la patente.

Esta patente servía para designar las concesiones de terreno hechas primitivamente por cartas originales del rey de Inglaterra. Se juntaba en ella de ordinario el nombre de propietario al de concesionario, y se decía, por ejemplo, la patente de Temple y Effingham. Los bienes que había comprado Marmaduke eran aquellos de que el viejo mayor Effingham obtuvo la concesión, y que le habían sido confiscados en la época de las guerras de la Independencia.

El mayor Hartmant descendía de uno de los numerosos emigrantes que bajo el reinado de la reina Ana habían dejado las orillas del Rin por las de Marmaduke. Los alemanes, llamados por otro nombre altos-holandeses, eran como los bajos-holandeses industrioses, honrados y económicos; pero poseían toda la gravedad de los últimos, sin tener el temperamento flemático.

Federico Hartmant reunió en sí los vicios y las virtudes de sus compatriotas; era apasionado aunque poco expansivo, porfiado, ligeramente sospechoso hacia los extranjeros, de un ánimo impasible, de una probidad recta é invariable sus afecciones.

Cambiaba algunas veces para pasar de lo grave á lo jocoso; tenía lunas, se le veía serio durante un mes y jovial al siguiente. Se había unido fácilmente con Marmaduke-Temple, y era éste el único hombre que había obtenido jamás su confianza, sin saber hablar ale-

CINCUENTA AÑOS de uso general LA SALUD A DOMICILIO. LA MARGARITA EN LOECHES CON GRANDES resultados siempre

Antibiliosa, anticrofolosa, antihéptica, antiséptica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.—Gran remedio contra las distintas formas del dengue con que esta dolencia se presenta.—Es preservativa de la tisis y difteria, usada con frecuencia.—Tomar todos los días una cucharada.

Exposición Fabril y Artística.

40, CALLE DE ALCALÁ, 40 MADRID

MAQUINAS SINGER PARA COSER 18, CALLE DE LA MONTERA, 18 MADRID PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

INGRESO EN HACIENDA

Academia preparatoria con contestaciones impresas por Excmo. Sr. D. D. Delgado, abogado y oficial de la Ordenación de Reges de Hacienda.—Salamanca, 19, 3.º De 2 a 6.

PROCEDIMIENTO para obtener gases combustibles ricos en hidrógeno Y RECOGER LOS PRODUCTOS SECUNDARIOS

Con Patente de Invención núm. 25.173, expedida por VEINTE años el 8 de Febrero de 1900 a Mr. LUDWIG MOND, residente en Regents Park—Londres—Inglaterra.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º dcha. Madrid

CONVERSION de la energía de los combustibles en fuerza motriz

POR MEDIO de GASÓGENOS Y MOTORES DE GAS Con Certificado de Adición a la Patente de Invención núm. 22.961, expedido el 2 de Marzo de 1900 con el número 25.263 a Mr. LUDWIG MOND, residente en Regents Park—Londres—Inglaterra.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, núm. 15, 2.º dcha. Madrid

CONVERSION de la energía de los combustibles en fuerza motriz

POR MEDIO de GASÓGENOS Y MOTORES DE GAS Con Patente de Invención núm. 22.961 expedida por VEINTE años el 17 de Septiembre de 1898 a Mister LUDWIG MOND, residente en Regents Park—Londres—Inglaterra.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, n.º 15, 2.º d.ª Madrid

CONVERSION de la energía de los combustibles en fuerza motriz

POR MEDIO de GASÓGENOS Y MOTORES DE GAS Con certificado de Adición a la Patente de Invención núm. 22.961, expedido el 2 de Enero de 1900 con el número 25.175 a Mr. LUDWIG MOND, residente en Regents Park—Londres—Inglaterra.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º dcha. Madrid

VENTA DE ARBOLES

De los grandes viveros en San Fernando de Jarama. Gran cantidad de arbolado para carreteras, paseos públicos y jardines. Olivos, álamos, acacias, etc. Frutales de las mejores clases del país y del extranjero. Magnífica colección de coníferas, magnolias, rosales, arbutos, etcétera, etc.—Dirigirse a Félix Fouzet, Carrera San Jerónimo, 37, Madrid, tienda de plantas, flores y semillas.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

TOS. Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja. Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS, que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES. Paris, rue d'Argout, 35. EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO. PASTA DENTÍFICA GLYCERINA. Preparación de Eug. DEVERE. Laboratorio de Farmacia. El único dentífico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente. El que la emplee una vez la adoptará para siempre. DEPÓSITO EN TODAS LAS PERFUMERÍAS DE ESPAÑA.

VINO DE BUGEAUD. TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. El mejor y el más agradable de los vinos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias. SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS. Exíjanse las marcas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas. POR MAYOR: P. LEBEAULT, 6, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA. Empleense únicamente los Elixir, Polvos y Pasta Dentíficos DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS. De la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia. Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO. Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago, etc. a la Papaina TROUETTE (Pepsina Vegetal). VÍA ORAL: DESPUES DE CADA COMIDA. FARM. Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR. Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados. Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superiores para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

PÍLDORAS HOLLOWAY. Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida, y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión. Gracias a sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía, fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompaña cada caja.

Para tener verdadera AGUA DE VICHY (FRANCIA). Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la cápsula.—Célestins: gota, arenillas, diabetes.—Grand-Grille: hígado.—Hospital: estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

REGALIZ PECTORAL L. B. a base de alquitrán. La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la faja que rodea la caja. Fábrica en Bayona: L. Le Beuf

VICHY. Digestiones difíciles. Males de Estómago. ESTACION de BAÑOS. Desde el 15 de Mayo hasta el 30 de Septiembre. Baños, Duchas, Casino, Teatro. Linimento Genean. Para los caballos. Solo este remedio, tópico resplandeciente, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinces, alcañones, molletes, esparvas, alifafes, sobrahuesos, rojeadas, etc.—Evolutivo y resolutivo inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 5 fr. Depósito general: Farm. Genean, 119, rue St-Honoré, Paris.

mán, Cuatro veces al año, en épocas regulares, dejaba su habitación de las orillas del Mohawk y caminaba 30 millas por las montañas para venir a pedir hospedaje en Templeton. Estaba allí ordinariamente una semana, empleada casi toda en disentir con Ricardo Jones; todo el mundo le quería por su lealtad y por los excesos de su alegría pasajera. Había venido a hacer su visita de Páseas, y no hacía más que una hora que había llegado, cuando Ricardo le había hecho subir en su carruaje para salir a esperar al Sr. Temple y su hija. Antes de explicar el carácter y la posición del Sr. Grant, es necesario echar una mirada retrospectiva sobre los anales de la colonia. Hay en la naturaleza del hombre una tendencia irresistible a acudir a las necesidades de este mundo antes de ocuparse del otro. Durante los primeros años de desmonte, los habitantes de Templeton no pensaron casi nada en las religiones. Pero cuando el porvenir material estuvo asegurado, se acordaron de la educación moral que ellos habían recibido y que querían transmitir a sus hijos. Ricardo Jones propuso el primero establecer una institución, y el juez Temple consintió en hacer los gastos de un edificio para alojar en él la futura Academia. La primera piedra fue colocada en medio del congreso de toda la población, con gran solemnidad. Para que la ceremonia fuese más respetuosa, Ricardo convocó a todos los albañiles vecinos del país, a quienes él presidió en calidad de maestro, los cuales llegaban pomposamente adornados con sus delantales, sus banderas y otros emblemas misteriosos. El edificio, de madera, fue pronto con-

cluido, gracias al talento de Hiram Doolithe, y se terminó la obra por una pequeña cúpula que, semejante a una taza invertida, se elevaba sobre cuatro grandes pilares de abeto adornados de innumerables molduras. Poco tiempo después un licenciado salió de un colegio del Este, y fue encargado de instruir la juventud de Templeton. La sala del primer piso se reservó para las grandes ceremonias y distribuciones de premios. Se establecieron en el cuarto bajo dos clases, una de inglés y otra de latín. Esta última nunca fue muy frecuentada; sin embargo, se oía alguna vez a su alrededor: «Nominativo, penna, la pluma; genitivo, pennae, de la pluma; dativo... con gran satisfacción de los pasantes. Uno de los discípulos alcanzó explicar a Virgilio en la distribución de los premios anuales, y destruyó de memoria la primera égloga de aquel poeta, en medio de los aplausos de un auditorio entusiasmado. Con el tiempo el colegio se convirtió en una simple escuela de campo. La gran sala del piso principal servía para las audiencias del tribunal, los saraos, las conferencias religiosas y el ejercicio del culto. Cuando un sacerdote errante, metodista, anabaptista, universalista ó presbiteriano llegaba por casualidad a Templeton, se le invitaba a officiar y era recompensado de su trabajo por una petición hecha en un sombrero. Cuando se escaseaba de ministros regulares, los más hábiles del pueblo murmuraban los rezos ó disertaban entre sí sobre algún punto de doctrina, y el señor Ricardo Jones leía un sermón de Lorenzo Stern. Por consecuencia de este estado de cosas, los colonos estaban poco acordes

sobre las verdades de la religión y había entre ellos casi tantas sectas como individuos. Ricardo, que pertenecía a la iglesia anglicana, intentó hacer adoptar sus ritos; pero con su exageración habitual, dió al servicio un carácter tan papal, que desde el segundo domingo la mayor parte de su auditorio desertó, y al tercero Benjamin Bomba fue el único y solo asistente. No había, pues, todavía culto regular en 1793, cuando un misionero inglés, el Sr. Grant, fué enviado al distrito de que dependía Templeton. Ricardo y Marmaduke le acogieron con benevolencia y le rogaron se fijase en el pueblo. Se le reservó una humilde habitación para él y su familia; se instaló sin ruido; y a primera vista no ocupó de ningún modo la atención pública; pero esta fué vivamente excitada cuando se tuvo conocimiento del siguiente aviso, fijado en las esquinas por los cuidados de Ricardo: «El servicio religioso, según las formas de la Iglesia protestante episcopal, se celebrará la noche de Natividad en la gran sala del colegio de Templeton por el reverendo Grant.» Este anuncio causó una profunda emoción entre las numerosas sectas en que estaba dividido el pueblo. Los unos se burlaban, los otros estaban asombrados, y todos esperaban la hora con la más grande impaciencia, que fué aumentada por los misteriosos preparativos del señor Ricardo. Se los vió en la mañana del 24 de Diciembre recorrer los bosques en compañía de Benjamin-Bomba, y volvieron los dos cargados de ramas de árboles, siempre verdes. Se dirigieron con su carga hacia la escuela, y el Sr. Jones, después de haber dado asueto a los niños, así como a los profesores, se había encerrado en la casa. Una carta había instruido a Marmaduke de los principios del Sr. Grant, y había convenido en que llegaría a tiempo, para asistir con su hija. Después de hecha esta digresión, volvamos a tomar el hilo de nuestra historia.

La puerta hacia la cual el Sr. Le Quoi condujo a Elisabeth, estaba bajo la urna que se suponía contener las cenizas de la reina Didon. El mueblaje del comedor consistía en una docena de sillas de madera, con cubiertas de muselina saeada de la misma pieza de la teca de Remarquable, y un enorme espejo con marco dorado, colgado de la pared. Un gran fuego de madera de caña de azucar ardía en la chimenea; esto fué lo primero que llamó la atención del juez, quien exclamó con un tono irritable: «¡Cuántas veces tengo dicho no, se quemará la caña de azúcar! La vista de la savia que el calor hace salir, me da una pena inefable; yo debo dar el ejemplo a los colonos, que disminuyen por todas partes los bosques, como si fuesen ilimitados. Continuando así, en veinte años escasearemos de combustibles.» «¡De combustibles!—exclamó Ricardo;—tanto valdría decir que los peces escasearán de agua en el lago. Vos, primer jefe, tenéis verdaderamente ideas singulares.» «¿Qué tiene de singular—respondió el juez—el condenar el abuso que se hace de los tesoros de los bosques? Yo digo que deben economizarse nuestros árboles, sobre todo cuando son tan preciosos, como la caña de azúcar. Y bien; luego que la nieve se deshaga, yo man-